

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I || San José, C. R., miércoles 10 de abril de 1912 || Núm. 71

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS  
JOSE MARIA CASTILLO  
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.  
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS  
NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!  
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones  
entenderse con el Ingeniero  
**LESMES S. JIMENEZ**

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, tralajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc. etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA.

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se dió audiencia al Fiscal en causa por defraudación en perjuicio de la Municipalidad de Santa Ana y contra Víctor M. Segreda, por adulterio.

Se señaló la una de la tarde del 22 del corriente mes para el remate de una gasolina referente a la causa seguida contra Walter Broce.

Se admitió la prueba ofrecida en causa contra David Rivera.

Se señaló la una de la tarde del 12 del corriente mes para el dictamen de peritos en causa contra María E. Navarrete.

Se excarceló a Jerónimo Fernández, reo de hurto, por haber cumplido su condena.

Alcaldía 3a.

Se dictó auto de detención provisional contra Pedro González Pérez y Francisco María ú. ap., por el delito de robo en perjuicio de Ramona Sánchez.

Se dictó la prisión de Ruperto Bermúdez por estupro de Lidia Aguilar.

Se archivó la causa contra Jesús Arias Guevara, quien fué remitido a Puntarenas a descontar la pena de confinamiento por atentado a la autoridad.

Se ordenó la prisión de José Angel Ramírez por el delito de robo en daño de José A. Echandi, Custodio Loaiza y Salvador Gálvez.

Nueva Relojería  
DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente a la Plaza de la Artillería.

La Alhambra  
PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas  
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,  
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,  
Negra y Blanca Sencilla

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

"EL COSMOPOLITA"

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado,  
Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

Movimiento diario

Los que nacen

José Antonio, de Oliva Chacón.  
Miguel Angel, de Domingo Hernández y Petronila Umaña.  
Porfirio, de Porfirio Góngora y Rosa Arroyo.

Inomnado, de Elena Fuentes.  
Ricardo, de Sofia Carrillo.  
Rafael, de Maurilio Espinosa y Silvia Muñoz.

Gloria, de Alfredo Tosi y Laura Bonilla.  
María Teresa, de Bienvenido Ortiz é Incelina Quirós.  
María Julia, de Tobías Ramírez y Julia Ureña.

Los que viajan

Ricardo Güel, para Bocas del Toro.  
N. F. Ward, para Colón.  
Próspero Calderón, para El Salvador.  
José Corcú, para Panamá.  
Lola Ricarte, para Cuba.  
Angela Mendoza, para Nicaragua.  
José Vásquez, para Nicaragua.

Los que mueren

Gabriela Sánchez, 56 años.  
Manuel Mora, 2 meses.  
Tomás Granados, 40 años.  
Inomnado Clai . . .  
Angela Andrade, 23 años.  
María Villalobos, 76 años.  
Agustina Ríos, 15 años.

Una súplica

La familia de Federico Gutiérrez Rodríguez, carpintero, oriundo de la ciudad de Alajuela ignora el paradero de éste y suplica a quien tenga conocimiento de su residencia, se sirva avisarlo a la Administración de este diario. 8v8.

LABORES

del Ministerio de Fomento

Por no haberse presentado licitadores, se dispuso hacer por administración las reparaciones que requiere el puente sobre el Río Macho.

Se dió orden al señor Gerardo Bonilla para que proceda a la inmediata reparación del trayecto entre Santa Cruz y Boquerones, en la carretera denominada Fuentes, autorizándole para poner en dichos trabajos una cuadrilla de peones.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Adela Chacón, de Puntarenas; Kottbuegel Cable, de Pan; Adela Chacón, de Puntarenas; Amado Chaves, de Las Juntas, Luisa de Cannon, de Vera Cruz; Feliciano Curdo, de Grecia; Perlas, de Santa Ana; Ismael Fernández, de Alajuela; J. J. Powell, de Guatemala, Luisa de Segura, de Abangares; Francisca de García, de Tegucigalpa; Rosa R. de García, de Cartago; Fidelida de Valverde, de Puntarenas.

Marítimas

Limón, 8.

Hoy a las 3 p. m. ancló procedente de Kingston el vapor inglés «Chirripó» de 2784 toneladas. Capitán: Scadoma. Correspondencia: 2 sacos. Sin carga. Pasajeros: José Antonio García, Jenie Remond, Mabel Johnson; Constance Koy, Mary Latton, Constance Donal y 50 de cubierta.

Aprehensión de licor clandestino

Habiendo tenido noticia el Comandante 2º del Resguardo de Cañas que en el punto denominado Tilarán se estaba vendiendo aguardiente clandestino, ordenó al señor Agente Principal de Policía para que hiciera un registro en la casa del señor Francisco Bastos.

Efectuado éste, se decomisó un depósito de aguardiente y se ordenó levantar la debida información.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Lmütz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

# El desconcierto

Mientras no haya una idea ó un conjunto de ideas comunes á varios individuos; mientras éstos caminen movidos por intereses personales, por egoísmos sin freno ni medida, no es posible que haya unidad de esfuerzos ni de tendencias.

Los enemigos del Partido Republicano histórico de Costa Rica han tropezado siempre con el escollo que la ambición de cada uno de ellos y de todos á la vez presentan al desenvolvimiento de planes que fueron concebidos cuando aún no había habido tiempo que de unos á los otros se mostraran de cuerpo entero, con sus aspiraciones personales, sus envidias y sus propios instintos.

Y se manifiestan extrañados de que no ocurra lo mismo con el Partido Republicano, el único que en Costa Rica ha perdurado á pesar de las vicisitudes que le han tratado de impedir el paso; el único que tiene ideales y tendencias definidos; el único que ha luchado por el engrandecimiento del país, por su buen nombre, por el respeto á la ley y la consagración definitiva del régimen republicano, sin otro interés que el alto interés de la Nación.

Los republicanos trabajan sin descanso en su tarea de civismo, en su labor árdua de hacer verdaderos ciudadanos, con un desinterés y una abnegación demostrados en todas las ocasiones; entonces cediendo su puesto al ciudadano don Tobías Zúñiga Castro; después acompañado con entusiasmo al tribuno vibrante, al orador de potente vuelo, al que hizo su campaña con el programa de los republicanos por bandera, defendiendo los derechos del pueblo que algún mal hijo de Costa Rica pretendiera burlar, al eminente hombre público Licenciado don Ricardo Jiménez.

Y todo eso lo han hecho los republicanos sin interés mezquino de ninguna especie, honrada y lealmente,

con el fin exclusivo de salvar el honor nacional.

Tanto es así que, una vez terminada su campaña, los republicanos vuelven á su casa, empuñan de nuevo el hacha y el arado si de labriegos se trata, vuelven al taller los artesanos, y todos de nuevo emprenden la labor purificante que les da vida y los hace grandes: la del trabajo. Los republicanos no piensan entonces en la recompensa, no buscan el botín, no intentan cambiar su modo de ser abandonando el campo ni la herramienta; no, el republicano no vuelve á acordarse de la Casa Presidencial y sin embargo de que tiene sobrado derecho como ciudadano para acercarse á ella, se siente deprimido cuando se ve obligado á pasar sus humbrales; él se apena de que al verlo, el Presidente lo confunda con uno de tantos mendigos de puestos y de honores como allí llegan á diario, y se avergüenza de que las gentes que lo ven entrar piensen que va en busca de una de esas dádivas que á veces se prodigan por los gobernantes de estos pueblos.

Así son los republicanos. Otros que de inteligentes se precian, otros que de listos se pasan, otros que no saben lo que es hacer una campaña política limpia y honrada, ni se preocupan por la salud moral del pueblo ni por el buen nombre de sus directores, sí corren, presurosos, solícitos, en el momento del reparto, no sea que los dejen sin parte.

Esa es la diferencia; por eso en las filas contrarias se ve siempre el desconcierto ante la disciplina, ante el poder unido, ante el bloque invencible que forman los republicanos cuando están en lucha.

Tanto puede el sentimiento de moralidad, la afinidad de ideas, el cariño que los republicanos históricos sienten por su causa y por Costa Rica.

ERRE

## Don Rafael Vargas Rojas

Sigue postrado en cama, en sumo estado de gravedad, nuestro amigo muy estimado y muy querido don Rafael Vargas Rojas, ese ejemplar vivo del costarricense patriota, del hombre laborioso, infatigable, del ciudadano humilde que se levanta en la consideración general, haciéndose digno de toda clase de elogios por su esfuerzo, siempre honrado y decidido, en favor de todo lo que significa progreso y en favor de todo lo que lleva el sello de la legalidad y de la rectitud.

Ha sido uno de los más importantes miembros del Partido Republicano, á cuya causa ha consagrado sus energías, y para la cual han estado siempre, con un desinterés alto y noble, disponibles todos sus recursos.

El Partido Republicano, que siempre ha sabido distinguir á quienes valen, no pudo dejar de hacer honor al soldado denodado que con tanta decisión le sirviera, y aquí, en la capital de la República, lo hizo su representante en el Concejo Municipal. Fué Presidente de éste y en ese puesto de honor tan alto, el ciudadano humilde, el republicano verdadero, dio á conocer la potencia de su iniciativa y la fuerza de su voluntad.

En el alto puesto de Presidente Municipal, el pundonoso compañero nuestro supo corresponder, como no lo hicieron quienes con más ilustración y en mejores auspicios pudieron haberlo hecho, á la confianza que le fuera otorgada.

Gracias á la iniciativa de don Rafael Vargas Rojas; gracias á su energía jamás vencida, la capital de Costa Rica, la bella ciudad de San José, va á recibir el inmenso beneficio de una agua pura y cristalina y va á tener una instalación de cloacas ideal.

Lo vimos luchando, cuando su empeño estuvo en ese sentido, por conseguir la realización de la nueva cañería, y lo vimos cómo, con su entusiasmo rayano en delirio, puso toda su voluntad á trabajar en ese terreno, hasta poner á caminar, cada vez con mejor éxito, la empresa á que él diera vida.

La cañería de la ciudad de San José, en primer término, será obra que se deba al regidor republicano, al modesto ciudadano don Rafael Vargas Rojas.

Y á él se deben también muchas obras de progreso, iniciadas y llevadas á término cuando él formó parte del Ayuntamiento capitolino: la ampliación de la ciudad, la mejora del servicio de higiene, y mil trabajos de ornato y de utilidad que están acusando la presencia de un nervio motriz, de un elemento vigoroso que les ha dado impulso.

Cuánto sentiríamos que el buen amigo, que el compañero lleno de sinceridad y de abnegación, que ese hombre tan útil, de tanta valía, no se levantara, venciendo la cruel enfermedad que lo tiene postrado!

Nuestros votos al Cielo son porque nuestro querido don Rafael vuelva á estar á nuestro lado, porque vuelva á ser el brazo fuerte é insustituible de aquel hogar formado por él con tanto afecto, y porque vuelva á prestar sus valiosísimos servicios á esta patria que tanto necesita de hombres buenos.

## VAPORES EN PUERTO

Limon, 9

Hoy á las 11 y 30 a. m. ancló procedente de Mobile, el vapor «Mount Vernon» de 649 toneladas. Capitán: Borsham y 20 tripulantes. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 745 bultos, consignado á la United Fruit Co.

## Microsismos

### Datos del Observatorio

Movimientos registrados en el sismógrafo nacional el día 8 de abril.

A las 3 y 2 a. m.  
" " 7 y 14 a. m.  
" " 7 y 21 a. m.  
" " 7 y 40 a. m.

DICK.

# Honradez periodística

En estos días se ha repetido el fenómeno corriente ya por desgracia entre nosotros, de que algunos órganos de la prensa, llevados por su afán de lucro, por su objeto comercial, traten de desvanecer la verdad de las cosas, presentando en cambio y tratando de darle un matiz de verosimilitud, una serie de embustes y de falsas aseveraciones á fin de extraviar el criterio público.

Los órganos de esa prensa, con una dosis enorme de mala fe, en sus ediciones del domingo á esta fecha, registran un cúmulo de contradicciones que no vienen sino á afirmar más el descrédito que se tienen conquistado ante la opinión de las personas sensatas.

El domingo, todos ellos, de común acuerdo dieron la noticia sensacional de la derrota más aplastante sufrida

por el republicanismo, y posteriormente, y sin excusa de ningún género por el engaño de que han pretendido hacer víctimas á sus lectores, han seguido comentando los resultados de la elección verificada hasta concluir con que los republicanos tienen en la Cámara un contingente de Diputados igual al de los que se han dado en llamar *jimenistas genuinos*.

En qué quedamos: están derrotados los republicanos, ó están triunfantes?

Más honradez, señores, más consideración para el público que lee y que paga la suscripción de sus hojas; buena fe en todo, sólo así la prensa se hace digna de la consideración y del respeto á que debe aspirar, como factor el más importante del progreso de los pueblos.

PLUTARCO

## Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

## SUCESOS DE AYER

Un individuo bastante alegre por la fuerza de licor que había tomado se hallaba en un establecimiento haciendo escándalo.

La policía lo requirió de muy buena forma y como insistía en su propósito, lo capturaron para conducirlo al cuartel donde de seguro se refrescaría, pero él aprovechando un descuido se fugó internándose en una casa, en donde al parecer se hizo fuerte.

La policía estuvo persiguiendo con gran actividad el paradero de los revólveres robados en el establecimiento «El Gremio» y por fin, ayer pudo hallar debido á las pesquisas y astucia empleadas un revólver de los citados de puño de concha, empavonado en negro, calibre 38, de gatillo oculto y sistema español, que estaba en poder de cierta persona que lo había adquirido en compra.

El revólver fué remitido al señor Agente Principal de Policía que instruye la sumaria.

Ayer volvió á suceder otro incidente en una de las sanjas que hay abiertas frente á la casa del Licenciado D. Mauro Fernández, por la falta de linterna de aviso en dicha cloaca, cayendo la parte delantera de un automóvil que pudo salir sin daño alguno después de mucho trabajo y con la ayuda de varios particulares.

Es de suma necesidad que el señor contratista de los trabajos de cloacas y cañería haga una buena distribución de linternas para los puntos de peligro, porque pueden ocasionar esos descuidos algún accidente desagradable.

Ayer á las 7½ de la noche cayó en una de las calles próximas al mercado un infeliz artesano, joven, llamado Luis Guillermo Sáenz, hijo de Guadalajara (México) con un ataque epiléptico.

La policía acudió en su socorro y lo condujeron á la 1ª Sección de Policía, donde se le atendió debidamente con la asistencia del doctor Barriónuevo que fué llamado para que lo reconociera.

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia  
Centro America



CHAMPAGNE  
Ch. Farre  
REIMS

Representante General: Simon Amador S<sup>a</sup> Costa Rica

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>a</sup> Libreros

## El Secretario (vulgo Ministro) Jiménez juzgado por el ex-Secretario (vulgo Ministro) Astúa

### Autorizada opinión de un viejo lobo marino

### ¡Qué honra para la familia!

(La escena pasa en la Escuela de Derecho, á la hora y en el aula de Penal.

Personaje y actor, el antiguo campinche de Iglesias, Esquivel y González Viquez, dirigiéndose á sus alumnos, con sonrisa y guiños de etiope cebado.

Flota en el ambiente el repugnante hedor del Agua de Florida, mezclado con el idem idem de la perfidia.)

«Carlitos Jiménez ha pecado, es decir, ha metido la pata en estas elecciones; pero ha pecado torpemente —esto es lo malo,—porque para ob-

tener la insignificancia que obtuvo el Gobierno, no valía la pena hacer lo que hizo. No merece, pues, absolución.

Las cosas se hacen como las hacía yo en mis buenos tiempos: sin escrúpulos ni paños tibios. Quien manda, manda y cartucheras al cañón. Sólo así se puede llegar al anhelado fin, es decir, á lograr lo que conviene al Gobierno.....»

(Telón rápido)

DICK.

# Las elecciones de Puntarenas

## NULIDAD ABSOLUTA

### Pacho no vendrá al Congreso sin embargo del apoyo oficial

#### Habla nuestro Corresponsal:

«Si Suñol, Moya, Torres y Rohrmoser no hubieran volado sus votos, la elección la habríamos ganado, pero con todo y eso, Pacho no ha sido electo LEGALMENTE, pues siguiendo el texto del artículo 70 de la Ley de Elecciones, no hubo mayoría absoluta, ya que concurrieron 50 electores; de suerte que la mayoría sería de 26; votaron en favor de Pacho 27, pero de éstos hay que excluir el de un insolvente declarado tal por auto firme; el de otro ídem que fué declarado así por auto que está en la Sala para su confirmación—pues no admite vuelta de hoja—; el de un vecino de Bagaces que vive allá hace más de dos años, que se casó allá, y allá es Jefe Político, merced al benévolo don Carlos María.

Pacho ha tenido á su favor, luego, 24 votos, con los cuales irá á cualquier parte, menos al Congreso, con gran pena de él y de su protector decidido el Ministro ése á quien ya se debió haber renunciado por ignorante en el arte de hacer *tamales electorales*.

No les sirvió que el Gobierno ocupara la gasolina nacional para que fuera á traer á Alfonso Salazar á Ballena á fin de que viniera á votar por Pacho, y sin cuya gasolina Salazar no habría podido estar en la elección.

Tampoco les valió que el Gobernador don Diego se desgañara, mo-

mentos antes de la votación, frente al establecimiento de Suñol, diciéndole á éste: «don Juan, arriba le agradecerían mucho que no vaya á votar, ya Ud. sabe».....

Con lo que don Diego dijo mucho, muchísimo, como lo comprenderá don Ricardo, nuestro republicano Presidente, á quien ponemos en autos á fin de que sepa la verdad de las cosas.

Y don Juan hizo caso, pues si bien fué á la elección, ya lo dijimos.... como si no fuera, pues voló el voto.

¿Conque esas teníamos, independiente don Juan?

Tuvimos en contra toda la fuerza del Gobierno, el telégrafo, el teléfono, el Municipio y cuanto el Municipio es y puede, los vapores nacionales etc, etc.

Y queremos que todo esto lo sepa don Ricardo, nuestro Pre-idente, pues sólo á él podemos informar de estas cosas ya que suponemos que no las sabe y que lo están engañando algún Ministro que defrauda nuestras esperanzas de hacer un Gobierno de ley y de honor, y sus servidores.

La elección, pues, fué cosa nunca imaginada, sin tomar en cuenta que Pacho puso—no sabemos por cuenta de quién—cantina libre el día domingo, y que después del cierre se siguió la *juerga*, por cuanto, como don Pacho mismo lo dijo, «él estaba elegido diputado por el Gobierno.»

¡Ya usted ve.....!

CORRESPONSAL

#### Movimiento postal de la semana

##### Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Miércoles, 10—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Viernes, 12—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans

Viernes, 12—Paquetes postales para Estados Unidos.

Lunes, 15—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes, 15—Paquetes postales para Alemania, Bélgica é Inglaterra.

##### Llegadas

Jueves, 11—Estados Unidos y Antillas, vía New York.

Sábado, 13—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

San José, 8 de abril de 1912.

## Notas políticas

Algunos aseguran que el señor Presidente de la República debe haber recibido una gran desazón cuando, al regreso de su paseo por Tucurrique, supo cómo caminaron las cosas, cómo intervinieron algunos subalternos suyos en el acto electoral del domingo.

Porque, la verdad sea dicha, aquello pasó de castaño oscuro, aquello no fué simplemente *opinar*, allí hubo algo más que todo eso, y, de ello estamos seguros, eso no debe ser del agrado del señor Presidente.

Como epígrafe á un telegrama de Liberia que publicamos ayer, nos referimos á un diario que llamamos «nicaragüense» por cuanto sabemos que vivió un tiempo gracias al apoyo del gobierno de allende el Sapoá, pero unos caballeros amigos nuestros, emigrados nicaragüenses que actualmente están radicados en ésta, se nos han acercado para manifestarnos su resentimiento por el cargo, al apellidar de tal manera al diario en cuestión.

Nuestros amigos tienen razón, sobrada razón y nosotros se la concedemos, pero también verán por las razones que nos abonan, que *hay motivo* para que repelamos á quien estuvo con el traidor Estrada, contra éste después, y después..... que lo averigüe Vargas.

Un conocido nuestro, que en un tiempo se hizo pasar por republicano, vino á darnos sus excusas por haber votado en contra de la papeleta republicana.

Nos dijo, así, como ustedes lo oyen, que lo había hecho por temor de que lo echaran de su puesto, que un superior no *le perdía ojo*, y acabó por mostrarnos un telegrama en que el superior lo llamaba para que viniera á votar.

No supimos contestarle nada; nos dejó mudos tanta miseria de alma y tanto vacío en el estómago.

En un cantón vecino los republicanos han estado *chineando* á un gnomal para lograr *limpiarlo* de su pasado; y él, muy complacido, se dejó *chinear* de lo lindo y se hizo el zueco, pero llegado el momento, volvió sobre sus pasos.

No hay remedio, al puerco con lo que lo crían.

Máxima de un político honrado: Prefiero la imposición descarada, por que por lo menos demuestra que detrás hay hombres, á la imposición hipócrita que está denunciando la existencia de un traidor.

El colmo de los colmos: Que Astúa sienta repugnancia por lo que acaba de pasar.

Otro: Que *La Información* confiese que los republicanos triunfaron en la última elección.

CARLITOS

## Los jóvenes excursionistas nos traen gratas sorpresas

Antler llegaron felizmente á esta capital los jóvenes excursionistas, Octavio Castro Saborío, J. D. Gámez, Francisco Laporte, Luis Dobles Segreda, Otilio Ulate, Carlos Cubero, Aristides Jiménez, Ricardo Castro Beeche y José J. Alfaro, que habían salido en excursión para hacer varios paseos por la Colonia Carmona.

Refieren que pasaron algunas peripecias en los diferentes recreos marítimos á que han destinado sus perdidas horas pero al fin llegaron felizmente y muy contentos de haber conocido y visto el progreso y el engrandecimiento de aquella colonia y de todos sus alrededores.

Feliz llegada para todos esos entusiasmados jóvenes que en los días santos de verdadero recogimiento, disfrutaban alegremente en su gira campestre, trayéndonos gratas noticias de los distintos puntos que han visitado.

## Ni microsisismo

Hay días aciagos para el buscador de noticias; hay días nebulosos que no se recoge una novedad palpitante ni ofreciendo una curul para el próximo Congreso, y hoy es uno de esos fúnebres días en que yo deseara una hecatombe horrosa para poder llenar la sección informativa que tengo á mi cargo.

Hasta los asuntos policíacos tienen sus días de abundante material y hoy fué al reverso: hoy le dió á los aullados al guero por no beber; hoy no se registró un caso que pudiera sacar á luz.

La política es el tema del día en cuanto á ese punto si sobra material y campo para llenar un periódico de 32 páginas, pero como esto no es de mi incumbencia lo separo á un lado para que los profesionales y fuertes en esa materia desarrollen sus temas con arreglo á sus ideales.

Más las corridas, los sudores y los malos tragos que pasa el buscador de noticias en días como el de ayer, no se lo deseo ni al elector de Guadalupe que por la oferta de una *mazapan* que jamás verá en su plato se pasó al enemigo, entrando por la *turca*.

De personales, de asuntos de los juzgados, de nacimientos, defunciones y pasaportes ya estoy harto; pero no tengo más remedio que rendirme ante lo imposible y hacer el recorrido tonto de todos los días.

Para el número de mañana se me presenta una perspectiva más halagüeña, y espero dar en mi sección un «notición» de esos que le pondrán los pelos de punta al mismísimo Astúa.

A mis compañeros callejeros se lo notifico.

Si queréis saber el *notición* que tengo en cartera y con el cual basta para llenar nuestras columnas, me buscáis durante el día en mi oficina, pues hoy prometo en verdad no salir á aspirar ese polvo sucio y asqueroso que venimos tragando, mientras el señor Gobernador no ponga al servicio público más regaderas y se haga con toda rigurosidad ese servicio aunque no sea más que por favorecernos á nos otros.

Ayuda pido á mis compañeros para que el riego se haga en forma debida; y á cambio de ese apoyo que es bien para todos, tendréis el *sueño espeluznante* que gracias á mi fino olfato pude conseguir.

REVILLAGIGEDO

## Para las damas

### Mujeres y versos

Una mujer es un verso. Ya un hexámetro sonoro, ya un fúlgido endecasílabo... A veces un desvaído renglón, como hecho por un mal imador. Hay de todo. Versos buenos y versos malos. Mujeres feas y mujeres hermosas.

Una dama fea es un verso cojo. Cuando es virtuosa es un verso que encierra en una forma imperfecta un pensamiento brillante. Una bella y mala mujer es un verso en cuyo ropaje deslumbrador se esconde una idea venenosa como una vívora.

Cuatro mujeres reunidas, dos rubias y dos morenas, forman un ser ventosio; y si las cuatro son morenas ó rubias, cuatro pareados. No hay dos versos ni dos mujeres de calidad

idéntica entre sí. En unos y otras el mérito se impone.

Las mujeres simpáticas son versos asonantes. Las hermosas consonantes perfectos. Esto no quiere decir que las bellas carezcan de simpatía. No. Pero, por regla general, la simpatía es la heamosura de las feas. Tampoco, con estas palabras, pretendo demostrar que la simpatía es inferior á la belleza, porque siendo aquella especial calidad del espíritu, en cierto modo es superior á los encantos exteriores.

Pero una bella mujer tiene, sobre todo, viva semejanza con un bello verso.

Ved una linda joven. Su paso es un ritmo, y la ondulación leve de su cuerpo la más divina cadencia. Silenciosa, con el fulgor de sus ojos y la encendida grana de su boca es algo más elocuente que la más fina página oratoria.

Ved su cabello, hecho un haz de seda harmoniosa bajo la gracia colorida del sombrero, en donde tiembla un pájaro diminuto que bien pudiera ser una violeta con alas. El cuello desnudo y blanco semeja un mármol y los brazos largos y redondos son dos cálidos alejandrinos de encanto imponderable. La lenta oscilación de su seno, el breve talle, la curva gentil de las caderas, las piernas ágiles y perfectas, los pies como dos caléndulas, van proclamando el triunfo absoluto de la hermosura sobre las cosas miserables del triste planeta.

Froilán Turcios

## La Alcaldía Municipal

Secundamos la idea del señor Gobernador de San José. Se hace necesaria, indispensable, la creación de un funcionario que con el carácter de Alcalde Municipal, colabore, facilitando al trabajo, en las tareas que son de su incumbencia y que aquí están recargadas á la Gobernación.

Acercándose al despacho del señor Gobernador, no se comprende cómo, ese solo funcionario, con el escaso personal de su servicio pueda dar abasto á los múltiples quehaceres en que hoy tiene que entender.

El Licenciado Vargas, actual Gobernador, tan inteligente como es, tan concretado á su trabajo, tan metódico y tan ordenado, es un modelo. Por lo general está sentado á su escritorio, trabajando siempre, impartiendo órdenes, dando disposiciones, dictando sentencias, redactando informes, firmando giros, haciendo presupuestos, consultando empleados, examinando actas de sesiones municipales conociendo de solicitudes, oyendo reclamos, dando pasaportes, y en total un maremagnum de cosas, una diversidad de materias que materialmente es imposible puedan ser resueltas ó atendidas por una sola persona.

Ya habíamos pensado nosotros en la necesidad de dividir tan enorme trabajo y, aunque el señor Gobernador no lo haya apuntado, en la necesidad de retribuir mejor á sus buenos empleados, hoy difícilmente sustituibles, por su pericia y por su dedicación.

## Un ladrón de pobres

Incapacitada para el trabajo, y teniendo por toda fortuna 300 francos, una octogenaria, la señora Carolina Boyer, que vivía en una miserable guardilla de la calle de Alene, esperaba con impaciencia el resultado de una petición de socorro que había dirigido á la Prefectura de Policía.

Ayer por la mañana, la pobre mujer recibió la visita de un individuo de cierta edad, elegantemente vestido, el cual le participó que tenía el encargo de averiguar su verdadera situación.

—Yo soy—le dijo,—el médico de la asistencia pública, y es necesario que la reconozca. Tenga la bondad de desnudarse.

Llena de confianza obedeció la octogenaria y puso sobre un mueble sus vestidos. En los forros de la saya tenía la pobre vieja cosidos sus ahorros.

El pseudo doctor, que por lo visto no ignoraba esta particularidad, cogió rápidamente la saya y salió de la guardilla como alma que lleva el diablo.

La desdichada vieja, que está medio impedida, no pudo salir detrás del ladrón y se limitó á dar gritos de consoladores, primero, y á poner en conocimiento de las autoridades, después, el robo inicu de que acababa de ser víctima.

# EL PRINTEMPS

ó la

## “SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarcas, rebazos, pañuelos, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

## ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y *toilet*, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases; valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

### TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica.—Londres: 112½ Vista, 114½ Cable.— Nueva York: 118½ Vista; 120½ Cable.— San Francisco: 118½ Vista.—Francia: 111 Vista; 113 Cable.—España: 101 Vista.—Italia: 111½ Vista.—Alemania: 108½ Vista.

Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 113 Vista, .... Cable.— Nueva York: 119 Vista; .... Cable.— San Francisco: 119 Vista.— Nueva Orleans: 119 Vista.—Francia: 111 Vista.—España: 101 Vista.—Alemania: 108½ Vista.—Jamaica: 120 Vista.

Oficina Nacional de Estadística.— 9 de abril de 1912.

### VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entendarse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

### CONATO DE INCENDIO

Este resultó en la casa habitación de doña Laura Esquivel Paniagua sita al lado de la Segunda Sección de Policía.

El fuego había tomado cuerpo en varios muebles y tabiques de la casa, pero gracias á la intervención de la policía y viceversa que prestaron sus servicios pudo sofocarse á tiempo sin que cundiera más alarma.

# BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: **Cl. 1.700,000-00**  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **Cl. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:  
**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pescará

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## PERSONALES

Con rumbo á Europa sale en breve don Arturo Tinoco en vía de paseo.

—Llegó procedente de Limón la señorita Adriana Bonilla de Vars, después de una corta temporada en aquel lugar.

—Enferma de cuidado se encuentra la respetable señora de don Nicolás Cubero. Deseamos su pronta mejoría.

—Llegaron procedente de la Colonia Carmona don Carlos Cubero y don Francisco Jiménez Ortiz.

—De Puntarenas llegó don Alberto Mora.

—Enfermo de bastante cuidado se encuentra uno de los niños de don Arturo Aubert. Deseamos su completo restablecimiento.

—Con rumbo á Estados Unidos salió don Claudio Beltrán Padilla.

—Ha seguido mejor de su quebranta da salud don Marco A. Chaverri, quien reside en Heredia.

—Para Santiago de Puriscal se dirigió don Manuel Romero Escobar.

—Regresó de San Isidro de Coronado don Chito Mora.

—Después de un corto paseo en Concepción de Tres Ríos, regresó la señorita Lupe Sandoval.

—Procedente de Cartago llegó don Zacarías Letiva Quirós.

—Dentro de breves días estará de retorno de su temporada veraniega en Atenas la familia del señor Gregorio Reyes.

## La Colonia de El Salvador

A la Colonia de El Salvador establecida en Santa Clara de Heredia se le enviaron varias vacas de cría y bueyes de Trabajo para el servicio de los colonos.

Tenemos noticia de que los trabajos agrícolas que han fomentado en aquellos fértiles campos, han adquirido mucho progreso, debido al esmero y cuidado de sus interesados.

## Segunda conferencia agrícola

A la una de la tarde de ayer tuvo lugar la segunda conferencia por el señor Enrique Jiménez Núñez, en los salones del Departamento de Agricultura, para indicar á los maestros el desarrollo de los programas que han de seguir en las escuelas rurales de la República.

## Agraciados por la Lotería

Ayer fueron presentados en la Junta de Caridad para su cobro, un octavo del mayor correspondiente á Sam W. Ogilby; siete octavos del premio de \$ 500 al señor Alberto Stield y un octavo á la señora Rosa Cletar.

## De Guadalupe

Indignación ha producido en este lugar la deserción de las filas republicanas del elector Alvaro Montero, actual Jefe Político de aquí, cuyos galones le fueron puestos por el Ministro de Gobernación. Es el primer elector republicano que se vuelca de este cantón. Lástima que jóvenes como éste en quien el pueblo creyó encontrar entereza y puso su confianza, truequen su divisa tan temprano al ligero cañoncillo de un empleo público.

Es bueno que al nombrar electores abra bien los ojos el pueblo, que escudriñe quienes son capaces y quienes no de trocar sus ideas y su decoro; es necesario en adelante tener más cuidado, buscar hombres de carácter firme, de dignidad incorruptible, que sepan hacer honor á su pueblo.

CORRESPONSAL.

## Reparaciones en el cuartel de Puntarenas

Se ha dispuesto, de acuerdo con la Secretaría de Guerra, llevar á efecto ciertas reformas y varias reparaciones en el cuartel militar de Puntarenas, omitiéndose otras muchas en diferentes edificios, por demandar un excesivo gasto, pero que serán atendidas en su oportunidad.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODO Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono n° 198

Apartado n° 6.4

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra  
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.